



TOURAINES - VAL DE LOIRE



Lettre d'information du CPIE Touraine-Val de Loire

Décembre 2024 | n° 22

La présidente, les administrateurs ainsi que toute l'équipe du CPIE Touraine-Val de Loire vous souhaitent de bonnes fêtes de fin d'année.

Rucher Associatif, retour sur la saison 2024 et perspectives 2025.



La Touraine, comme les autres régions, a traversé une période exceptionnellement humide allant de novembre 2023 à mai 2024. La pression exercée par le frelon asiatique, bien que moins forte qu'en 2023, a été bien présente. Ces événements ont perturbé le développement des colonies.

La réduction des miellées (floraison lavée par les pluies) et des périodes favorables à la fécondation des reines ont eu un impact fort sur la santé des abeilles et la reproduction des colonies.

2024 est donc une année difficile.

Le Rucher associatif a récolté moitié moins de miel qu'en 2023 et est passé de 21 à 15 colonies. Toutefois, ses 32 adhérent.e.s ont participé activement aux activités nécessaires au bon fonctionnement des 5 ruchers et ont déjà prévu 2 actions en 2025 :

- Une session d'initiation à l'apiculture. Il s'agit de 9 séances (théoriques et pratiques) réparties entre fin janvier 2025 et avril 2025.
- Un atelier d'élevage de reines (ouvert aux adhérent.e.s). Il sera mis en place au 1er trimestre 2025.

Le Rucher associatif participera également, en 2025, à l'accueil de scolaires sur les ruchers et à une journée grand public sur les abeilles, événements organisés par le CPIE.



Programme de plantation de haies et d'arbres isolés

Dans le cadre de l'opération de replantation d'arbres et d'arbustes portée par la Communauté de communes Chinon Vienne et Loire, le Conseil Départemental d'Indre-et-Loire et la région Centre Val de Loire, nous avons accompagné 24

projets cette année avec près de 4km de haies plantées et 358 arbres isolés ou en alignement.

Samedi 23 novembre, le CPIE a participé à l'organisation d'un chantier de plantation pour un porteur de projet situé aux écuries de Chinon. L'objectif était de planter des haies champêtres et fourragères en plusieurs endroits de la parcelle afin de favoriser la création d'îlots de fraîcheur pour les chevaux et les visiteurs, de sensibiliser le public aux essences locales et de participer au ralentissement de l'écoulement de l'eau. Lors du choix des essences, il a fallu éviter celles qui seraient toxiques pour les chevaux comme le troène, le buis, le fusain d'Europe etc.

Avec une équipe d'une dizaine de personnes (mélange entre le réseau CPIE et celui du porteur de projet), nous avons réussi à planter 170m linéaire de haie en une journée soit près de la moitié du projet.

Tout le monde a pu mettre la main à la pâte avec une très belle coordination d'équipe. Pendant l'arrivée des rouleaux de paille au sommet du site, différents ateliers ont été mis en œuvre : mesure de l'espacement entre chaque plant, taille des racines, disposition en quinconce des plants et des fournitures, création des trous, emmanchonnage (oui, nouveau mot pour le scrabble) et plantation.

Discussions, motivation et collation ont été au rendez-vous !

Un diagnostic de la pollution lumineuse

L'éclairage public et privé continue de progresser et engendre une pollution lumineuse ayant des impacts avérés sur une large part de la biodiversité nocturne et diurne, ainsi que sur l'observation astronomique.



L'impact de l'éclairage sur la biodiversité est de plus en plus démontré, pour autant les actions déjà menées nous montrent que cette pollution est l'une des rares à être réversible et maîtrisable. Actuellement, le CPIE mène un état des lieux sur les espaces publics gérés par la CCCVL (communauté de communes Chinon Vienne et Loire) (zones d'activités, camping, médiathèques, etc) ainsi qu'aux abords des mairies et églises afin d'évaluer l'impact potentiel de l'éclairage sur la biodiversité.

L'état des lieux porte sur la technologie d'éclairage, la couleur de la lumière, la hauteur des mâts ainsi que l'orientation du flux lumineux. Un compte rendu sera adressé aux services de la CCCVL afin d'échanger sur les solutions à mettre en œuvre pour limiter un éclairage trop néfaste.

Une nouvelle arrivée au sein du pôle médiation !

Amélie déjà présente au CPIE depuis octobre 2023 en tant que stagiaire pour un BPJEPS EEDD* a maintenant intégré le pôle Médiation en tant que salariée en CDD pour une durée de 7 mois depuis le 09 décembre. Une belle occasion de mettre à profit toutes les connaissances engrangées pendant ces 14 mois en alternance entre les semaines au CPIE et les semaines en formation. Elle sera maintenant présente à temps complet au CPIE.

*BPJEPS EEDD = Brevet Professionnel de la Jeunesse, de l'Education Populaire et du Sport, mention Education à l'environnement vers un développement durable

Formation aux Cerisiers

L'école des Cerisiers de St Branchs, déjà engagée dans des projets d'école dehors depuis quelques années pour plusieurs de ses enseignants, a souhaité proposer des temps de formations pour l'ensemble de l'équipe.

En partenariat avec le Graine Centre Val de Loire, le CPIE, accompagne l'école lors de trois journées de formation destinées uniquement aux enseignants. Ces temps, riches en échanges sont l'occasion pour l'équipe de partager leurs astuces, leurs appréhensions et pour nous de leur apporter des pistes d'activités et de répondre à leurs questions.

Convivialité et bonne humeur furent au rendez-vous de ces deux premières séances, la dernière, prévue en mai sera quant à elle, agrémentée d'un peu de chaleur.



Végétalisation des cours : une nouvelle école se lance dans le projet

Le CPIE Touraine Val de Loire porte depuis 2 ans un projet de végétalisation des cours d'école.

Pour l'année scolaire 2024-2025, une

nouvelle école se lance dans le projet : l'école de l'Arceau à Parçay-sur-Vienne. L'objectif est d'impliquer toute la communauté éducative : enseignants, AESH, ATSEM, élus, parents, agents communaux et bien sur les élèves ! Le diagnostic de la cour a commencé avec les enseignantes en novembre dernier. Il se poursuivra avec les autres acteurs ces prochains mois et en fin d'année scolaire une réunion aura lieu pour penser la nouvelle cour. Ainsi, les participants pourront imaginer un espace pédagogique adapté au changement climatique, où l'on favorise le bien-être et qui fait place à la biodiversité. Remettre la nature au cœur de l'école, c'est l'objectif principal porté par ce projet.

Adhérez en ligne ! Le CPIE a mis en place, via la plateforme Hello Asso la possibilité pour ses adhérents d'adhérer en ligne. A partir du 15 janvier vous pourrez adhérer directement grâce à un lien à partir de notre site internet www.cpievaldeloire.org.

AGENDA

- ▶ **Vendredi 14 février** : Silence ça roucoule
- ▶ **Samedi 15 mars** : Chantier bénévole au Camp des Romains à Cinais
- ▶ **Mardi 15 avril** : Chant d'oiseau sur ENS vallée de St Mandé
- ▶ **Mercredi 16 avril** : A la découverte des Puy
- ▶ **Jeudi 17 avril** : Balade à la découverte du Négron
- ▶ **Mercredi 30 avril** : Rendez-vous en zonz humide

Pour plus d'informations, n'hésitez pas à consulter le **calendrier en ligne** sur notre site internet.

À télécharger :

- > [Catalogue des projets pédagogiques pour les maternelles 2024-2025](#)
- > [Catalogue des projets pédagogiques pour les primaires 2024-2025](#)
- > [Catalogue des projets pédagogiques pour les collèges 2024-2025](#)
- > [Catalogue des projets pédagogiques pour les lycées 2024-2025](#)
- > [Livret des espèces résistantes à la sécheresse](#)

